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PROVEEDORAS 
DE VW, AL 50% 
EN SUELDOS

    Treinta empresas proveedoras de autopartes de la empresa Volkswagen en Puebla que 
representan unos 30 mil trabajadores que están recibiendo a la mitad su salario y el 100 por 
ciento de sus prestaciones por el nuevo paro técnico en el sector Taos y áreas auxiliares. PAG. 4
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Con AMLO, Ejército 
moviliza a 80 mil 
elementos para 
labores de policía, 
cifra récord
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Empresarios: cuánto 
va a seguridad y 
promoción turística 
en el 2022
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Impugnan la elección 
interna panista
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EN ESPAÑOL

El enigma chino

Con “Mi Escuela, Mi Ciudad” se beneficiarán a más de mil 300 estudiantes
  Con este proyecto, el presidente municipal, Eduardo Rivera busca el mejoramiento de la infraestructura en diez 

planteles educativos durante los primeros 120 días de gestión.

  Será por medio de un diagnóstico integral de movilidad en la capital poblana, que se lleve a cabo el retiro de 
ciclovías y bolardos que limitan una buena circulación peatonal.
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Sin detenidos por 
explosión, de 7 
hospitalizados, 4 
están graves
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Balean a escoltas 
de camión; los 
trataron de asaltar 
en la México-Puebla
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EN LA BUAP LOS JÓVENES SON 
EMPRENDEDORES Y NO TIENEN 
MIEDO DE INNOVAR: RECTORA 
LILIA CEDILLO RAMÍREZ
En la BUAP los jóvenes son emprendedores y no tienen miedo de 
innovar o de afrontar nuevos retos, así lo manifestó la Rectora 
Lilia Cedillo Ramírez, al participar en la premiación del “Segundo 
Concurso On Line de Proyectos de Emprendimiento Social 
Sostenible”, organizado por la Dirección de Gestión Ambiental, 
de la Coordinación General de Desarrollo Sustentable, en co-
laboración con las áreas de Incubadora de Empresas de Base 
Social y el Equipo Enactus, de la Dirección de Innovación y 
Transferencia de Conocimiento (DITCo).

“Son generaciones que quieren transformar, jóvenes empren-
dedores que se preocupan por su entorno, por los que vienen, y 
no tienen miedo de innovar y afrontar nuevos retos, pues entran 
en acción y proponen lo que creen debe hacer todo joven, que 
es modificar para el bien de todos nosotros. Me siento muy or-
gullosa de la labor que hacen todos los participantes”, expresó.

Con el objetivo de promover proyectos innovadores que 
contribuyan al desarrollo sostenible de las comunidades, a la 
inclusión social, a la protección del medio ambiente y al for-
talecimiento del rol protagónico de los jóvenes como agentes 
de cambio para el desarrollo, se entregaron premios a los tres 
primeros lugares y menciones honoríficas a cuatro equipos.

Manuel Sandoval Delgado, coordinador General de Desarrollo 

Sustentable, agradeció a los participantes y a sus mentores, así 
como a la Rectora Lilia Cedillo, por el apoyo brindado a este 
concurso, el cual recibió 37 proyectos y contó con la participa-
ción de 143 alumnos de diferentes carreras, todos bajo la tutela 
de 39 profesores que asumieron de forma destacada su labor 
como mentores.

Tras un proceso de selección se eligieron 14 proyectos como 
finalistas y luego de ser presentados ante un jurado evaluador 
se determinó que el primer lugar correspondió a “Biocelma, en-
voltura para alimentos hecha de celulosa de bagazo de maíz”; 
el segundo, “Biotletl: estufa limpia de biogás”; y el tercero, 
“Ecodiseño y valorización de residuos industriales”.

DURANTE LA ENTREGA DE PREMIOS DEL “SEGUNDO CONCURSO ON LINE DE PROYECTOS DE 
EMPRENDIMIENTO SOCIAL SOSTENIBLE”.

El martes pasado, el gobernador Luis Miguel 
Barbosa comió con un grupo de connota-
dos empresarios poblanos y les dejó en 
claro la convocatoria para que reinvier-
tan en Puebla y su gobierno les ofrece 
las condiciones para que el clima sea el 
apropiado.

El encuentro fue cordial y con comentarios 
positivos, directos en las exposiciones y las 

respuestas. La residencia en un fraccionamiento de Zavaleta 
tuvo una nutrida concurrencia y el ambiente fue el adecuado 
para que el gobernador, acompañado de su gabinete, y los 
empresarios empezaran a forjar buenos acuerdos.
La reactivación económica en el estado va mejor de lo que 
los propios protagonistas pensaron y eso abona a la recu-
peración de la entidad. Enhorabuena.

El secretario de Salud, José Antonio Martínez 
García, informó que con las nuevas jornadas de 

vacunación contra Covid-19 para rezagados, que 
empezaron ayer, se espera que a mediados de 
diciembre el 92 por ciento de los habitantes en 
el estado tenga al menos una dosis.
Actualmente, las personas con al menos una 
dosis son 3 millones 841 mil 397 que equiva-
len al 86.73 por ciento; mientras que con el 
esquema completo son 2 millones 799 mil 008, 

que representa el 63.19 por ciento.
 “Con la jornada que estamos aplicando de segundas dosis 
de esta semana tanto en Puebla capital como en el interior 
del estado más la próxima semana en la zona conurbada 
llegaríamos al 86.73 por ciento de la población vacunada con 
las 2 dosis, nuestra meta con esta búsqueda intencional de 
personas rezagadas, les estamos acercando el biológico y 
creemos llegar al 92 por ciento de la población blanco para, 
prácticamente a mediados de diciembre”.
Como parte de la estrategia de atención a rezagados, a partir 
de mañana viernes 19 al 14 de diciembre, en 60 municipios 
de muy alta marginación se realizarán brigada de vacunación 
con búsqueda intencionada.

Treinta empresas proveedoras de autopartes 
de Volkswagen que representan unos 30 mil 
trabajadores pagan la mitad de los salarios 
y el 100 por ciento de sus prestaciones por 
el nuevo paro técnico de la Taos, señaló el 

secretario general de la FROC-Conlabor, René Sánchez Juárez.
Esto después de que el Sindicato Independiente de Traba-
jadores de Volkswagen informó que del 16 al viernes 19 de 
noviembre la planta tendrá un paro técnico y sus obreros 
recibirán el 75.71 por ciento de su salario semanal, sin afec-
tación al sexto y séptimo día.
Señaló que las empresas que tienen contrato con la FROC 
Conlabor no les han notificado de que se les atrase el pago 
de aguinaldo y prestaciones.

  El Ayuntamiento de Puebla iniciará un diagnóstico en 
el municipio para retirar bolardos y bici-estacio-

namientos que no sean funcionales, informó 
el presidente Eduardo Rivera Pérez.
El alcalde precisó que le ha pedido al gerente 

del Gobierno, Adán Domínguez, y a la encargada 
de movilidad, que hagan un diagnóstico integral de todos los 
problemas ocasionados por ciclovías y los bolardos.
“Hay algunas estructuras que dices ‘no tiene ningún sentido’, 
por ejemplo: Reforma es una avenida principal, no hay tanto 
estacionamiento de bicicletas y en verdad se obstruye un 
carril para instalar dos estructuras metálicas para bicis, eso 
es inaceptable, no respeta ninguna norma técnica”, explicó.
Lalo Rivera reiteró que se corregirán aquellos errores que 
se hayan ocasionado por ese tipo de obras, “sea de la admi-
nistración que sea”.
Respecto a las ciclovías, dijo que es un proceso que se debe 
analizar y socializar, ya que hay opciones a favor y en contra 
de ese tipo de infraestructura vial.

Si los poblanos no se vacunan contra el Covid 
habrá más medidas restrictivas ante la posibi-
lidad de la Cuarta Ola. “Les pido una reflexión 
de responsabilidad antes de que se tomen 
decisiones para que sólo los vacunados puedan 

acceder a los lugares públicos porque eso tam-
bién puede ocurrir sin violar derechos humanos, garantías 
de tránsito, o de movilidad”, expresó el gobernador Luis 
Miguel Barbosa.
Consideró que los centros de trabajo, así como los estableci-
mientos mercantiles como los restaurantes pueden empezar 
a pedir el certificado de vacunación “porque es un asunto 
de responsabilidad”.
El tema está ahí en medio de actitudes de euforia de algunos 
poblanos que no cumplen con los protocolos de sanidad, 
que aún son importantes porque los riesgos no han pasado.
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CCE PIDE ACCIONES 
CONCRETAS EN CUMBRE DE 
LÍDERES DE NORTEAMÉRICA

El CCE dijo que aún queda mucho trabajo por hacer para 
asegurar que la economía de Norteamérica sea lo más 
resiliente e incluyente posible

NUEVA DELHI, EN INDIA, 
EN EMERGENCIA POR 

NIEBLA TÓXICA
El aire tóxico de Nueva Delhi, que permanece en niveles “peli-
grosos” desde hace una semana, ha llevado a la suspensión 
de actividades

OBRA DE FRIDA KAHLO SE SUBASTA EN 34.9 
MDD Y ROMPE RÉCORD PARA UN ARTISTA 

LATINOAMERICANO LATINUS
 El autorretrato “Diego y yo“, de Frida Kahlo, marcó 
este martes un precio récord para una obra de un 
artista latinoamericano en subasta en Nueva York

MIGUEL BOSÉ REVELA DIFÍCIL 
RELACIÓN CON SU PADRE EN LIBRO; 

“NO ESTUVE A LA ALTURA”, CONFIESA
Miguel Bosé presentó “El hijo del capitán trueno”, libro 
donde narra lo que esperaba su padre, el torero Luis Miguel 
Dominguín, de él como su hijo



Puebla, Pue. 30 empresas pro-
veedoras de autopartes de la em-
presa Volkswagen en Puebla que 
representan unos 30 mil trabaja-
dores que están recibiendo a la 
mitad su salario y el 100 por cien-
to de sus prestaciones por el nue-
vo paro de técnico en el sector 

Taos y sus áreas auxiliares, dijo 
el secretario general de la FROC-
Conlabor René Sánchez Juárez.

Esto después de que el 
Sindicato Independiente de 
Trabajadores de la Industria 
Automotriz Similares y Conexos 
Volkswagen México (Sitiavw), 

diera a conocer que del 16 al 
viernes 19 de noviembre la plan-
ta de Volkswagen México tendrá 
un paro técnico trabajadores re-
cibirán el 75.71 por ciento de su 
salario semanal, sin afectación al 
sexto y séptimo día.

Señaló que las industrias que 
tienen contrato con la FROC 
Conlabor no les han notificado de 
que se les atrase el pago de agui-
naldo y prestaciones.

“Y así ha venido siendo, nos 
dicen que ahora sí, que ahora sí, 
pero yo creo que este tema va a 
seguir hasta el primer trimestre 
del próximo año, esperemos que 
sea menos, pero no se ve para 
cuándo (…) en el tema de los 
aguinaldos y las cajas de ahorro 
o los fondos de ahorro, pues de 
alguna manera van a compensar 
los que es el fin de año y el inicio 
del próximo”, declaró.

Refirió que el cierre de año de 
2021 será complicado, sin embar-
go, buscarán que los aguinaldos 
se adelanten en la primera quin-
cena de diciembre para que no 
sea tan pesado. = ALMA MÉNDEZ
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EL PRI POBLANOFrenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

A mitad de salario 30 mil trabajadores de 
proveedoras de VW por paros técnicos

Fue suficiente que el dirigente nacional del Partido Revolucionario Institucional, 
Alejandro Moreno Cárdenas, calificara al presidente municipal panista, Eduardo 
Rivera Pérez, como “un perfil importante” para la elección de la gubernatura 
en 2024, para que el priismo poblano se sintiera desplazado y levantara la voz.
Lo tomaron personal, como si su líder nacional hubiera entregado la plaza a 
sus aliados.
“Es un buen cuadro, es gente valiosa, hay que ponerle el ojo siempre; va a dar 
buenos resultados, sin duda es un cuadro importante que todos nosotros vemos 
bien”, dijo tras encabezar la Asamblea Estatal del PRI donde sus correligionarios 
corearon “Alito presidente; Alito presidente”.
El martes, apenas pasó el lunes de asueto, el diputado Jorge Estefan Chidiac, 
coordinador de su fracción en el Congreso Local declaró que el PRI no ha 
renunciado a tener un candidato emanado de sus filas para la gubernatura en 
2024, agregó que es un partido con importantes cuadros que pueden competir 
con posibilidades de ganar.
No denostó al presidente municipal, Eduardo Rivera Pérez, a quien calificó de 
buen perfil, pero sostuvo que hay militantes priistas que podrían encabezar el 
proyecto.
Precisó que Alejandro Moreno Cárdenas, en su visita a Puebla reconoció la 
capacidad de Rivera, pero no lo destapó como candidato para 2024 en una 
posible alianza con Acción Nacional.
“Eso no quiere decir que el PRI renuncie a encabezar la candidatura a la guber-
natura del estado de Puebla, el PRI no se someterá como cola de un tren al PAN, 
somos aliados y se debe estar a la par y en igualdad de condiciones”, insistió en 
momentos que su partido más bien enfrenta migraciones de sus cuadros en el 
interior del estado a otros partidos y están lejos de tener la cohesión que en el 
pasado se construía a partir del gobernante en turno.
Por su parte, Néstor Camarillo, dirigente estatal priista, resaltó que su partido 
tiene muchos perfiles, incluidos, desde militantes activos y diputados como 
Estefan Chidiac, y para no quedar mal consigo mismo se apuntó como aspirante 
a ser el candidato para sacar a Morena de Casa Aguayo.
Consideró adelantado hablar de un perfil “ya elegido” dentro de la alianza PRI-
PAN-PRD y descartó que las declaraciones de Alejandro Moreno sean un destape 
de Eduardo Rivera, quien es una autoridad con el respaldo del PRI, PAN y PRD.
Consideró prácticamente un hecho que la alianza Va por Puebla se va a repetir 
en 2024, sin que eso implique que el “candidato” para esa elección a goberna-
dor sea un panista, ya que el PRI tiene cartas como el propio Estefan Chidiac.
“Todos los que estamos en política en algún momento nuestro sueño es ser 
algún día gobernadores, nadie está exento, desde el militante hasta el diputado 

o senador, todos aspiramos algún día serlo, todo soldado priista siempre va a 
aspirar a ser un general”.  
El problema del priismo poblano hoy, es que solo quedan generales porque ya 
casi no tienen soldados.
Su futuro está ligado a hacer una alianza, que para 2024 bien puede ser con 
Acción Nacional o con Morena.
Al tiempo.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Como reguero de pólvora saltó la especie que cinco millones de dólares era lo 
que Emilio Lozoya ofrecía como reparación del daño por el “sobreprecio” de 
Agronitrogenados.
¿Es mucho dinero cinco millones de dólares?
Esa es justamente la pregunta de la que hay partir para entender el castillo de 
naipes que la Fiscalía General de la República ha construido y que, al derrum-
barse, arrasará con todos los que han participado en la farsa.
Alonso Ancira, contraparte en el desastroso proceso que se ha llevado con 
Emilio Lozoya al frente, dice que en el expediente judicial no hay un avalúo que 
señale el monto de cincuenta millones de dólares que Andrés Manuel López 
Obrador ha dicho en innumerables ocasiones.
Más lejos, los avalúos de la planta de Agronitrogenados que hicieron despachos 
de consultores, no han bajado de 400 millones de dólares el valor de las insta-
laciones, lo que justifica los 250 millones que señala insistentemente Ancira.
Es evidente que ahora mismo se detonará una comedia de equivocaciones aun 
peor de lo que ya se estaba presenciando.
Con Pablo Gómez en la Unidad de Inteligencia Financiera, Alejandro Gertz 
Manero no tendrá contrapeso alguno y podrá construir a su antojo toda clase 
de elementos para soltar o detener a Emilio Lozoya, según le plazca.
Los abogados de Lozoya han dicho que cinco millones de dólares es suficiente 
para cubrir el daño, pero nadie entiende cómo puede establecerse el monto del 
quebranto si aún no se puede establecer el valor de la planta señalada.
Dicen los que saben que ese valor es efectivamente el que Ancira ha dicho por 
activa y por pasiva, de modo que los cinco millones de dólares ofrecidos por 
Lozoya van para taparle el ojo al macho y permitir que siga una comedia que, a 
estas alturas, no tiene pies ni cabeza.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Alberto Crisanto

Impugnan elección interna panista
Genoveva Huerta Villegas denunció que dentro de las inconsistencias 
que fueron detectadas durante la elección interna del PAN para 
renovar la dirigencia y de la que Augusta Díaz de Rivera se declaró 
como virtual ganadora se permitió la intromisión de otros partidos 
como el PRI, Morena y PRD, por ello reiteró que impugnara los 
resultados y se declaró lista para ir a una segunda vuelta.
Por medio de un video difundido en sus redes sociales, la candidata 
a la reelección que fue en fórmula con Clemente Gómez para este 
proceso interno, señaló que a quien más conviene la desaparición de 
los 30 paquetes electorales es justo a su contrincante Augusta Díaz 
de Rivera.
Señaló que la paquetería desaparecida le favorecía a ella para 
obtener el triunfo al haber logrado reunir en eso 30 paquetes mil 400 
votos, en municipios del interior del estado.
Acuso que dentro de las pruebas que presentará para sustentar la 
impugnación de los aparentes resultados, está la coacción del voto, 
se presentaron credenciales apócrifas, algunas estaban vencidas, 
compraron y amenazaron a funcionarios de mesas de votación y 
auxiliares nacionales.  
“Estamos preparados para ir a una segunda vuelta, incluso, en 
la que se dé certeza en el resultado, es tiempo de fortalecernos 
como equipo ganamos contundentemente al interior del estado. 
Defenderos su voto hasta el final”, cito.

AURELIA NAVARRO
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Empresarios poblanos 
quieren saber cuánto va 
a seguridad y promoción 
turística en 2022
Puebla, Pue. El Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE) capítulo Puebla, 
señaló que una vez que se tiene pre-
supuestado para la entidad poblana 
2022, más de 104 mil millones de pe-
sos se debe analizar cuánto se desti-
nará a los temas de seguridad, econó-
mico y promoción turística.

Recordemos que la propuesta de 
Paquete Económico 2022, que entre-
gará el gobierno estatal al Congreso 
local, a más tardar el 15 de noviem-
bre, ascenderá a 104 mil 094 millones 
de pesos, presupuesto conformado 
por recursos que enviará la federación 
a la entidad y la recaudación local.

Por lo que el presidente José 
Ignacio Alarcón Rodríguez Pacheco, 
dijo que el rubro más importante es 
la seguridad, debido a que sí se refle-
ja existe inversión y hay tranquilidad 
en todos los sectores económicos y 
el segundo punto es seguir atrayendo 
inversiones por parte de la Secretaría 
de Economía.

Asimismo, señaló que el turismo es 
otro tema que les preocupa mucho, 
debido a que el territorio poblano fue 
unos de los principales destinos turísti-
cos sin playa, ya que genera una derra-
ma económica en todos los sectores, el 
cual se debe recuperar y regresar a la 
estadía de 2.2 o 2.4 días por turista. 

“Como lo he dicho siempre las in-
versiones no van a llegar solas, pues 
hay que salir a buscarlas, hay que 
invertir hay que promocionar y con-
vencer a los empresarios que vengan 
a conocer Puebla y que conozcan las 
bondades que tiene”, concluyó. 

= ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. La Red Mexicana 
de Franquicias (RMF), dio a 
conocer que el Buen Fin no 
tuvo la respuesta que se es-
peraba, mencionaron que 
tentativamente van a cerrar 
este 2021 como cerraron en 
el 2020, sin embargo, dijo que 
esperarían las cifras oficiales 
de la Secretaría de Economía 
para hacer el comparativo.

El vicepresidente de co-
municación de la red Miguel 
Ayón, detalló que quizá no se 
benefició a los franquiciatarios 
debido a que las compras por 
internet siguen teniendo la 
aceptación de los clientes, dijo 
que, si bien es positivo, tam-
bién le quita ventas de manera 
presencial a los establecimien-
tos que esperaban ventas, ya 

Puebla, Pue. La Benemérita Universidad Autónoma de 
Puebla (BUAP) publicó las convocatorias para participar en 
los programas de beca con modalidad:

Participación social por la contingencia del Covid-19
Apoyo tecnológico
Mediante redes sociales la BUAP, dijo que en caso de 

querer participar en las becas se podrá llenar la solicitud 
en el Sistema de Registro de Becas BUAP en: www.becas.
buap.mx., y cumplir con cada uno de los requisitos y se 
podrán consultar desde este miércoles 17 hasta el 22 de 
noviembre.

Para la beca de Participación social por la contingencia 
del Covid-19, el apoyo consiste en once mil pesos, en una 
sola exhibición y la condonación del pago, según corres-
ponda el nivel de estudios de la persona beneficiaria, de los 
siguientes conceptos institucionales: Inscripción o reinscrip-
ción en el nivel medio superior, técnico superior universitario 
y licenciatura; Liberación de bibliotecas; Emisión de certifi-
cado de estudios; Liberación de servicio social; Emisión de 
Acta de examen profesional y/o Emisión de título.

Los aspirantes a una beca deben contar con una cuenta 
bancaria a su nombre, pues una vez que sean notificados como 
beneficiarios tendrán 5 días hábiles para capturar la cuenta y 

CLABE interbancaria, además de adjuntar en el Sistema de 
Registro de Becas BUAP un documento oficial expedido por la 
Institución Bancaria de no más de un mes de antigüedad.

Debe indicar claramente los siguientes datos: Nombre 
completo de la/el beneficiario; Número de la CLABE in-
terbancaria, el cual deberá coincidir con el registrado en 
el Sistema de Registro de Becas BUAP; No se aceptarán 
tickets bancarios ni capturas de pantalla del sitio web; Es 
responsabilidad del aspirante verificar que su cuenta se en-
cuentre activa y que pueda recibir depósitos hasta por el  
monto de la beca; En el caso de beneficiarias/os menores 
de edad, el pago se realizará a través de cheque.

Los beneficiarios serán notificados al correo electrónico 
registrado por la o el solicitante.

Respecto a la beca de apoyo tecnológico, la BUAP detalló 
que hay disponibles 60 equipos de escritorio de uso en buen 
estado a préstamo, con las características: Chromebook con 
procesador Intel 1.1 Ghz, 4G de RAM 32 G de disco duro, 
pantalla de 11.6 pulgadas, Sistema Operativo Chrome.

 Los resultados serán publicados a partir del 29 de no-
viembre del 2021 en la página electrónica www.becas.
buap.mx, así como, el calendario y lugar de la entrega de 
los equipos. = ALMA MÉNDEZ

Economía y Desarrollo Rural aseguran que la Flor de Nochebuena 
dejará una derrama económica de 85 millones de pesos en la entidad poblana
Para esta época decembrina se espera comercializar 2.7 millones de 
plantas, generando una derrama económica por el orden de 85 millones de 
pesos, así lo dio a conocer la secretaria de Economía del gobierno estatal, 
Olivia Salomón. Esto en el marco de la presentación de la 19 Feria de la Flor 
de Noche Buena que se celebrará en Atlixco del 25 de noviembre hasta el 
12 de diciembre y se ofertarán hasta 15 tipos de esta planta.
La secretaria de Desarrollo Rural Ana Laura Altamirano, aseguró que para 
temporada navideña es una de las fechas más importantes para los campos 

poblanos, pues en la entidad se cultivan gran parte de la flor de Noche 
Buena que se envían a otros estados, convirtiendo a Puebla como el cuarto 
productor a nivel nacional.
Las funcionarias estatales aseguraron que 7 de cada 10 flores que 
se comercializan en la entidad durante la temporada decembrina son 
producidas en el municipio de Atlixco. Finalmente mencionaron que se 
siembran 62 hectáreas de dicha flor y los municipios con mayor producción 
son Xicotepec, así como Huauchinango, Atlixco y Tlaola. 

FINZANZAS

SILVINO CUATE

que muchas veces los vendedores se ga-
nan una comisión.

Asimismo, dijo que se espera que para 
el 2022 las reglas de operación del Buen 
Fin, sean de mayor vigilancia, donde no 
se sometan a la simulación de bajar los 
precios cuando en realidad se suben para 
que se tenga una ganancia sobre el precio 
que originalmente se venía manejando.

“Creo que tenemos que cambiar, no 
se trata de vender por vender, se trata 
de aprovechar ofertas, de liquidación, esa 
parte es muy importante y creo que es-
tamos lejos, ya que es el esquema que 
tradicionalmente”, finalizó. = ALMA MÉNDEZ

LAS COMPRAS EN LÍNEA LE PEGARON A LOS COMERCIOS 
ESTABLECIDOS; FRANQUICIAS SE QUEDARON SIN BUEN FIN

¿Estudias en la BUAP?, 
puedes tener una beca
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Otra vez la chaviza satura centros 
de vacunación al regresar por 
segunda dosis Sputnik V
Puebla, Pue. Gran cantidad de personas 
realizan filas desde temprana hora para 
recibir la inoculación en 7 macrocentros 
de vacunación implementados por la 
Secretaría de Salud y Bienestar para ini-
ciar la Jornada de Vacunación anti Covid 
para 18 a 29 primeras dosis de Sputnik 
V, así como segundas dosis rezagados de 
otras edades y mujeres embarazadas.

Desde las 10 de la noche de este mar-
tes jóvenes y sus familias llegaron a hacer 
filas en el Centro Expositor, quienes tu-
vieron que aguantar las inclemencias del 
frío, así como la aglomeración de perso-
nas lo que generó tráfico a los alrededo-

res de los centros de vacunación.
Es importante citar que los puntos 

de vacunación son Segundo Regimiento 
Blindado de Reconocimiento, Centro 
Expositor y de Convenciones (Los Fuertes), 
Arena BUAP, Hospital General del Sur, 
Tecnológico de Monterrey, Universidad 
Anáhuac y Santuario Guadalupano del 
Seminario Palafoxiano, que atenderán en 
un horario de 08:00 a 17:00 horas, cabe 
mencionar que las personas que acudie-
ron la vez pasada a la Unidad Deportiva 
de la VW, en esta ocasión deberán acudir 
a las instalaciones del Tec de Monterrey o 
a la Universidad Anáhuac.

Es importante señalar que los puntos 
con más afluencia son el Centro Expositor, 
el Tec de Monterrey, Universidad Anáhuac 
y Santuario Guadalupano del Seminario 
Palafoxiano, pues registraron filas de dos 
kilómetros, por lo que intervinieron ele-
mentos de tránsito municipal y protección 
civil, además de que las escuelas tuvie-
ron nuevamente una buena organización, 
además de que los comerciantes ambu-
lantes hicieron su agosto, vendedores de 
plumas, copias, fruta picada, tamales, 
gorditas, así como vendedores de som-
brillas, lograron una gran vendimia. 

                                   = ALMA MÉNDEZ

PARA DICIEMBRE EL 92% DE POBLANOS YA DEBEN 
ESTAR VACUNADOS AL MENOS CON UNA DOSIS

Puebla, Pue. El secretario de Salud de 
Puebla, José Antonio Martínez García, in-
formó que con las nuevas jornadas de va-
cunación contra Covid-19 para rezagados 
se espera que a mediados de diciembre el 
92 por ciento de la población en el estado 
ya tenga al menos una dosis.

El secretario dijo que las personas con 
al menos una dosis son 3 millones 841 
mil 397 que equivalen al 86.73 por ciento, 
mientras que con el esquema completo 
son 2 millones 799 mil 008, que represen-

ta el 63.19 por ciento.
En diciembre 92% de poblanos ya 

debe tener al menos una dosis contra el 
Covid

Por ello, con la jornada que se están 
llevando a cabo, tanto en Puebla capital 
como en el interior del estado, se estima 
que la próxima semana se alcanzaría el 
86.73 por ciento de la población vacuna-
da con esquema completo.

“Con la jornada que estamos aplicando 
de segundas dosis de esta semana tanto 

en Puebla capital como en el interior del 
estado más la próxima semana en la zona 
conurbada llegaríamos al 86.73 por ciento 
de la población vacunada con las 2 dosis, 
nuestra meta con esta búsqueda intencio-
nal de personas rezagadas, les estamos 
acercando el biológico y creemos llegar al 
92 por ciento de la población blanco para, 
prácticamente mediados de diciembre”.

En diciembre 92% de poblanos ya 
debe tener al menos una dosis contra el 
Covid

Asimismo, indicó que, como parte de 
la estrategia de atención a rezagados, a 
partir del viernes 19 al 14 de diciembre, 
en 60 municipios de muy alta margina-
ción se realizarán brigada de vacunación 
con búsqueda intencionada, entre las de-
marcaciones que se contemplan son:

San José Acateno
Ajalpan
Caltepec
Chichiquila
Chiconcuautla
En relación a la vacunación en Puebla 

capital dijo que todos los rezagados de-
ben acudir al Centro Expositor para reci-
bir la primera o segunda dosis faltante. 
= SILVINO CUATE

Los irresponsables 
no pasarán a zonas 
públicas, comercios 
y lugares turísticos 
de Puebla
Puebla, Pue. El gobernador de Puebla, 
Miguel Barbosa Huerta, anunció que 
no descarta impedir el ingreso a luga-
res públicos a las personas que no es-
tén vacunadas contra el Covid-19.
Agregó que estos espacios podrían ser:

Sitios turísticos
Comercios
Lugares públicos

En estos lugares se solicitará el com-
probante de vacunación contra el 
Coronavirus, esta medida será con el 
objetivo de cuidar a las personas que 
sí se vacunaron y fueron responsables.

Sin embargo, el gobernador 
Barbosa Huerta no dijo cuándo se va 
implementar y de qué forma, “la fecha 
para esto queda abierta”.

Barbosa Huerta dijo que afortuna-
damente existen mejores condiciones 
pues los contagios han ido a la baja, 
pero esto ha sido posible por las per-
sonas que acuden a vacunarse, por 
ello, se analizará implementar dicha 
propuesta, para generar conciencia a 
quienes no se quieren inocular.

“No descartamos, nunca lo hemos 
descartado, hemos sido muy cuida-
dosos en las decisiones que impidan 
libertad de tránsito, acceso a lugares 
públicos, afortunadamente ya tene-
mos mejores condiciones generales 
para combatir la pandemia, pero hoy 
el arma es la vacuna, no hay de otra, y 
el que no se quiera vacunar es que no 
quiere contribuir, y entonces no des-
cartó yo que pueda analizarse y plan-
tearse”, dijo.

Dijo que, en algunos países están 
aplicando esta medida, y no se permi-
te el acceso a lugares turísticos de no 
contar con el comprobante de que fue-
ron vacunados.

“En algún momento como existe 
en muchos países, en Estados Unidos 
existe por lo menos, yo estoy seguro 
que en Europa Existe, yo estoy seguro 
que en Asia existe, en algunos lugares 
de Latinoamérica existe la decisión y la 
aplicación de impedir el acceso a luga-
res públicos a quién no esté vacunado, 
no lo descartó”, dijo. = SILVINO CUATE
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Con “Mi Escuela, Mi Ciudad” se 
mejorarán planteles para beneficiar 
a más de mil 300 estudiantes

Puebla, Pue. El presidente municipal 
de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, puso 
en marcha el programa “Mi Escuela, Mi 
Ciudad”, un proyecto que tiene como fina-
lidad el mejoramiento de infraestructura 
en diez planteles educativos durante los 
primeros 120 días de gestión.

Esta mañana, desde el Jardín de Niños 
Jovito Silva de la colonia Mayorazgo, el 
alcalde presentó los detalles de esta pro-
puesta, dijo que la intención es invertir 
medio millón de pesos para la rehabili-
tación de cada centros educativos para 
beneficiar a más de mil 300 estudiantes.

Rivera Pérez señaló que el gobierno 
municipal debe ser cercano a las institu-
ciones educativas, pues de esta forma se 

puede coadyuvar en el mejoramiento de 
las aulas.

“El monto de inversión inicial será 
aproximadamente de medio millón de 
pesos, y es importante realizar este pro-
grama de trabajo como un acercamiento 
en las instituciones educativas, en donde 
participan miles de niños en donde tran-
sitan miles de familias y necesitamos no-
sotros el gobierno municipal estar cerca 
para poder tener nuestra escuelas en me-
jores condiciones”, declaró.

Dijo que, con por el tema de la pan-
demia de Coronavirus debe haber un re-
torno a clases de manera segura para los 
estudiantes, por ello la administración es-
tatal se suman entregando material para 

mantener los espacios seguros y limpios.
“Después del tema de la pandemia, 

sabemos que el retorno a clases no ha 
sido fácil, y el gobierno municipal quiere 
extender la mano para poder lograr hacer 
estas mejoras dentro de las instituciones 
educativas”, dijo.

Enfatizó la importancia de las institu-
ciones educativas a través del trabajo que 
hacen los maestros en coordinación con 
los padres de familia, para evitar la pro-
pagación de Covid-19.

Entre los materiales que se entrega-
ron son: cubetas de pintura, impermea-
bilizante, brochas, y artículos básicos 
para limpiar, al igual que equipo sanitario. 
= SILVINO CUATE

Mandarán hasta enero 
las comparecencias de 
funcionarios estatales 
en el Congreso
Puebla, Pue. El líder del Congreso 
local, Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina adelantó que, por los tiem-
pos el calendario de comparecencias 
de funcionarios estatales, como parte 
de la glosa del tercer informe de go-
bierno de Luis Miguel Barbosa Huerta, 
se programen para enero del 2022.

Aclaró que a partir de que Barbosa 
Huerta confirmó que acudiría a la 
sede del Legislativo para rendir sus 
acciones los primeros días de diciem-
bre, los diputados han empezado a 
analizar si se respetara la dinámica 
tradicional o esta se modificará, so-
bre todo por la intervención de todas 
las fuerzas políticas incluyendo las de 
oposición.

Céspedes Peregrina aseguró que 
lo importante de una glosa es que 
esta sea lo más transparente posible, 
para que los secretarios puedan dar 
respuestas certeras de acuerdo a las 
carteras que se estarán presentando.

“Es factible que la glosa sea para 
enero, porque el periodo de sesiones 
se cierra el 15 de diciembre”, aclaró.    

En otro tema, Céspedes Peregrina 
reconoció que hoy el tema de austeri-
dad aplica para todos los rubros, pero 
en caso de ser necesario se estaría 
trabajando para incrementar los mis-
mos en el rubro de seguridad al ser 
uno de los que tiene mayor operación.

Confirmó que será este jueves 
cuando en el pleno se dé cuenta sobre 
el paquete económico para el estado, 
a fin de iniciar ya con los análisis, en 
los cuales de ser necesario se estaría 
citando a la secretaria Planeación y 
Finanzas, María Teresa Castro Corro.

De la carga de trabajo que tiene el 
Legislativo, como transparencia y ley de 
desaparecidos con la inclusión de dos 
integrantes, así como el informe que se 
tendrá del gobernador de Puebla Luis 
Miguel Barbosa, al igual que la glosa del 
mismo. = AURELIA NAVARRO

Dice el PRI que tiene con qué para sacar a Morena de Casa Aguayo

NI PERSECUCIÓN 
NI PRIVILEGIOS 
DESDE LA COMISIÓN 
INSTRUCTORA
Puebla, Pue. Los tres coordinadores de 
los Grupos Parlamentarios del PAN, PRI y 
Morena, coincidieron en que la Comisión 
Instructora debe respetar la presunción 
de inocencia en todos los casos que des-
ahogue, para evitar que sean interpreta-
dos como un linchamiento o persecución 
política contra cualquier personaje.

Durante la presentación del plan de 
trabajo, el líder del Congreso local, Sergio 

Puebla, Pue. Aun cuando la definición 
de candidato para la gubernatura en 
el 2024 está lejos, el dirigente estatal 
del PRI, Néstor Camarillo admitió que el 
tricolor tiene muchos perfiles, incluidos 
desde militantes de archivo hasta dipu-
tados como Jorge Estefan Chidiac, y él 
como presidente de partido, que pudie-
ran aspirar a ser la carta fuerte para sa-
car a Morena de Casa Aguayo.

Consideró que por ahora es muy 
adelantado hablar de un perfil “ya ele-
gido” dentro de la alianza PRI-PAN-PRD, 
esto luego de que el presidente nacional 

del PRI, Alejandro Moreno, reconociera 
que el alcalde panista Eduardo Rivera 
Pérez pudiera ser el abanderado para la 
elección a gobernador de Puebla en el 
2024.

Néstor Camarillo tampoco consideró 
que este destape haya sido un error por 
parte del líder nacional, sobre todo por-
que Eduardo Rivera es un candidato que 
siempre ha sido respaldado por el PRI, 
PAN y PRD.

Dijo que prácticamente es un hecho 
que la alianza PRI-PAN-PRD se va a re-
petir en el 2024, sin que eso implique 

que el “candidato” para esa elección a 
gobernador quede dentro del PAN, ya 
que el PRI tiene buenas cartas como el 
propio Jorge Estefan Chidiac, y porque 
no, reconoció que, hasta él mismo, así 
como diputados federales y senadores 
por el tricolor.

“Todos los que estamos en política en 
algún momento nuestro sueño es ser al-
gún día gobernadores, nadie está exen-
to, desde el militante hasta el diputado o 
senador, todos aspiramos algún día serlo, 
todo soldado priista siempre va a aspirar 
a ser un General”. = AURELIA NAVARRO

Salomón Céspedes Peregrina, llamó a la 
presidenta de la comisión, la morenista, 
María Yolanda Gámez Mendoza a cuidar 
que todos los temas que serán analizados, 
privilegiando siempre el estado de derecho 
y respetando la presunción de inocencia.

Petición que fue respaldada por el 

coordinador de los diputados del PAN, 
Eduardo Alcántara, quien además preci-
só que los derechos humanos es otro de 
los aspectos que se deben de cuidar para 
evitar incluso linchamientos mediáticos.

En tanto el coordinador de los diputa-
dos del PRI, Jorge Estefan Chidiac, desta-
có la importancia de mantener todos los 
temas dentro de la balanza, y evitar caer 
en extremos como es la persecución o los 
privilegios.       

“Se deben respetar sus derechos huma-
nos, para llegar a una buena resolución que 
llegue al punto de aclarar los temas. Esto 
habla de la madurez con la que se debe 
conducir el Congreso o legislativo, sin caer 
en la persecución política”, citó Alcántara. 

La diputada por Morena, María 
Yolanda Gámez se comprometió a traba-
jar en equipo y atender las denuncias que 
presente la ciudadanía, a fin de hacer un 
combate frontal a temas de corrupción e 
impunidad. = AURELIA NAVARRO
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Sin detenidos por explosión, de 
7 hospitalizados, 4 están graves

Todo bolardo y 
ciclovía que estorbe a 
los autos y peatones 
serán retirados
Puebla, Pue. El presidente municipal de 
Puebla, Eduardo Rivera Pérez, dio a co-
nocer que su administración realiza un 
diagnóstico integral de los problemas 
de movilidad que hay en la capital, y 
una vez concluido se retirarán ciclovías 
y bolardos que limitan una buena circu-
lación peatonal.

El alcalde indicó que es Édgar 
Vélez Tirado, secretaría de Movilidad 
e Infraestructura y Adán Domínguez 
Sánchez, gerente del Ayuntamiento quié-
nes están realizando dicho diagnóstico de 
reubicación de bolardos y ciclovía.

“Le he pedido al gerente del gobier-
no y también a la encargada de movili-
dad que hagan un diagnóstico integral 
de todos aquellos problemas que tenga-
mos de movilidad que hayan sido ocasio-
nados por ciclovía o por el famoso caso 
de los bolardos, hay algunas estructuras 
que no tienen ningún sentido”, declaró.

Rivera Pérez señaló que, en la 
Avenida Reforma se han identificado 
ciclovía que no tienen ninguna norma 
técnica que respalde el motivo de su ins-
talación, por ello se van a reubicar, pues 
fue un gasto innecesario y es “inacepta-
ble”, este tipo de acciones.

En este mismo sentido, Rivera Pérez 
anunció que se van a retirar de 36 semá-
foros en la colonia San Manuel, pues im-
pide una eficiente circulación vial y es un 
reclamo de los vecinos.

“Los semáforos se van a quitar y colo-
car en puntos donde sí se necesiten y no 
conteste absurdo de que haya más de 30 
en una vialidad en la que incluso los pro-
pios vecinos han manifestado que no tiene 
caso que sigan ahí, pues solo dificulta el 
tránsito de los vehículos”, asentó.

De igual forma, señaló que se detecta-
ron algunos desperfectos de las banquetas 
y camellos con desnivel, más los hundi-
mientos cerca de una zona comercial.

Cuestionado sobre la ciclovía que se 
tiene en dicha vialidad, comentó que por 
el momento no se va instalar hasta que la 
empresa entregue en su totalidad la obra, 
sin embargo dijo que se tiene que dar un 
proceso de socialización con los vecinos 
de San Manuel. Refirió que no se trata de 
quitar este tipo de estructura, pues está 
convencido de que son necesarias, pero su 
colocación debe ser en lugares que cum-
plan con las condiciones adecuadas.

En otro tema, el alcalde señaló que 
se mantendrán los más de 500 puntos 
wifi gratuitos que fueron colocados por la 
pasada administración, pero se está ana-
lizando si será la misma empresa o se lan-
zará una nueva licitación.

“Estamos analizando el tema presu-
puesta y por supuesto la continuidad de 
las empresas que pudieran estar propor-
cionado este servicio por lo menos en 
estos 75 días que nosotros entramos al 
gobierno (...) se tiene que llevar a cabo 
una nueva contratación, queremos revisar 
si las empresas que estuvieron brindado 
los servicios anteriores en su caso pueden 
continuarlo dando o hacer un nuevo pro-
ceso de licitación o administrativamente 
tenga que realizarse”, dijo. = SILVINO CUATE

Puebla, Pue. A 18 días de la explosión 
por una toma clandestina en San Pablo 
Xochimehuacan, las autoridades del esta-
do de Puebla aún no tienen detenidos, sin 
embargo se han liberado 155 casas para 
vuelvan a ser habitadas, mientras que, de 
las 166 viviendas con daños leves, 37 ya 
fueron reparadas y 19 están en proceso.

200 CASAS A REPARAR
De acuerdo al informe del secretario de 
infraestructura, Daniel Gámez Murillo, 
indicó que en total son 200 viviendas a 
reparar, están pendientes 170, de estas 
166 ya están programadas para ser inter-
venidas.

Agregó que ya fueron demolidas 53 
viviendas de las 64 que tuvieron daños 
mayores, y se está trabajando en el mo-
delo de edificación de los hogares donde 
se contempla 80 metros cuadrados, se 
incluye baños, jardín, cocina y estaciona-
miento, una vez que quede definido se 

presentará a los dueños de la propiedad.

REUBICACIÓN EN ANÁLISIS
Cuestionado sobre cuántas familias serán 
reubicadas a la zona de Flor del Bosque 
y El Batán, el gobernador Miguel Barbosa 
Huerta dijo que aún no se tienen definido 
la cifra, pues dependerá de la adaptación 
de las zonas, además del consentimiento 
de los interesados.

“La definición de la reconstrucción 
fuera de la Zona Cero, es un asunto que 
está analizándose, se están tomando to-
dos los elementos para poder ver quiénes 
y todos ellos requieren la voluntad de las 
personas con titularidad con derechos, las 
que tenían casas en esa zona destruida, 
así es que no hay una definición de cuan-
tos”, dijo.

Asimismo, dijo que se analizó la totali-
dad de 237 predios afectados, de los cua-
les 77 tienen alguna información registral 
y catastral, y 17 están de manera legal.

DECOMISO DE TANQUES DE GAS
En su intervención la secretaria de go-
bernación, Ana Lucía Hill Mayoral, infor-
mó que se han retirado 181 cilindros de 
gas LP, y se mantiene coordinación con 
la Comisión Federal de Electricidad (CFE) 
para el retorno del servicio y suspensión 
temporal por los trabajos.

Además, al momento 155 familias ya 
regresaron a su hogar, y se han expedido 
168 actas de nacimiento a personas que 
perdieron documentos.

En el uso de la palabra, la directora 
general del Sistema para el Desarrollo 
Integral de la Familia del Estado de Puebla 
(SEDIF), Leonor Vargas Gallegos dijo que 
este miércoles se realizará la indemniza-
ción de 13 personas, además se tienen 3 
niños en custodia y comenzará la restitu-
ción con sus familiares. Además, dijo que 
el DIF ha brindado atención a las familias 
que están fuera de hospitales.

GRAVES LOS HOSPITALIZADOS
Por su parte, el presidente, Eduardo 
Rivera Pérez dijo que el gobierno muni-
cipal continúa brindado la seguridad y 
vigilancia en la zona, se encuentran 37 
elementos y 12 unidades.

Finalmente, el secretario de Salud, 
José Antonio Martínez García informó 
que, de las personas afectadas por la 
explosión, 7 siguen hospitalizadas, 3 de 
ellos delicados, 4 graves y de estos un 
menor de edad fue trasladado a la Unidad 
Pediátrica de Quemados del Hospital del 
Niño Poblano (HNP) para recibir trata-
miento especializado debido a que se en-
cuentra muy grave. = SILVINO CUATE

SEP: 116 MIL ALUMNOS 
DE EDUCACIÓN BÁSICA 
NO REGRESARON A 
CLASES PRESENCIALES
Delfina Gómez, titular de la 
SEP federal, informó que, del 
total de los alumnos de edu-
cación básica, 116 mil alumnos 
no retornaron a las aulas, por 
lo que se investigan las causas.

La funcionaria explicó que 
hay varias hipótesis sobre 
por qué no han regresado los 
alumnos a clases presenciales, 
desde una cuestión económica 
hasta temor, pero precisó que 
se sigue indagando para saber 
las causas.   

“Aproximadamente, unos 
116 mil (alumnos) no han re-
gresado. Estamos en ese pro-
ceso de búsqueda y de saber 
el motivo; tenemos diferentes 
panoramas, desde que tienen 
ese miedo a volver, cuestión 
económica, que a lo mejor no 
tienen para retornar, y la otra 

que preocupa, es que a lo me-
jor perdieron algún familiar o 
padres de familia y eso tam-
bién no les permite (regresar)”.

Luego de comparecer ante 
la Comisión de Educación del 
Senado, Gómez Álvarez in-
dicó que no se han registra-
do contagios por coronavirus 
(COVID-19) en las escuelas.

“De contagio, afortunada-
mente, no ha habido, todos 
los contagios que se han re-
gistrado han sido precisamen-
te en casa”.

La secretaria de Educación 
Pública, Delfina Gómez 
Álvarez, informó que más 
de 20 millones de alumnos y 
alumnas ya regresaron a las 
clases de manera presencial, 
debido a que 178 mil escuelas 
abrieron sus puertas y más de 

un millón 600 mil trabajadores 
de la educación acuden a sus 
centros de trabajo.

Señaló que el regreso era 
necesario, no solamente por 
cuestiones académicas, sino, 
en buena medida, por la ur-
gencia de proteger la salud 
física y emocional tanto de es-
tudiantes como de maestros.

Durante su comparecencia 

con motivo del Tercer Informe 
de Gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
la funcionaria de la SEP afirmó 
que el regreso a clases de ma-
nera presencial, después de 18 
meses de mantener los plan-
teles cerrados para mitigar la 
propagación del COVID-19, es 
el resultado de un gran esfuer-
zo colectivo. = REDACCIÓN

De contagio, 
afortunadamente, no ha 
habido, todos los contagios 
que se han registrado han 
sido precisamente en casa.
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nacional. Por un lado, buscó ser admitida en la 
Organización Mundial del Comercio; por el otro, 
viola sistemáticamente los derechos de propie-
dad; exporta su liquidez, pero viola constante-
mente los derechos humanos de sus habitantes; 
vende millones de teléfonos celulares al tiempo 
que controla la internet para los suyos; atiborra 
el mundo de productos, pero no hace compromi-
so real con el cuidado del medioambiente. 

Incursiones bipolares
ESTAS CIRCUNSTANCIAS PUEDEN SER PREMEDITADAS 
o coincidentes, el hecho es que incursiona en 
nuestras vidas bajo su bipolaridad. En términos 
per cápita es el contaminante más importante 
del mundo. Actualmente emite el 20 por ciento 
de los gases de efecto invernadero, mientras que 
Europa y Estados Unidos, juntos, despiden el 30 
por ciento. Hasta 2020 producía 11 millones de 
emisiones de CO2 (kt) al año, lo que no solo es 
una cifra alta, sino que se incrementó en 1.24 
por ciento. Por su parte, Estados Unidos emitió 
4 millones de kt, bajando en 10.5 por ciento sus 
emisiones, e India, con 2.5 millones de kt, las dis-
minuyó en 15 por ciento. 

Y lo mismo podemos decir de los países eu-
ropeos, están bajando emisiones notablemente: 
España (16 por ciento), Portugal (15 por ciento), 
Reino Unido (13.2 por ciento), Francia (12 por 
ciento), Alemania (9.4 por ciento). También en 
Asía destacan Hong Kong (24 por ciento) y Japón 
(6.5 por ciento). En América Latina sobresalen 
México (17 por ciento), Bolivia (15 por ciento) y 
Brasil (6 por ciento). 

China es uno de los seis países que incremen-
taron el CO2. Comparte espacio con Armenia, 
República Dominicana, Kirguistán, Moldavia y 
Tayikistán. Con estos resultados no debería au-
sentarse del esfuerzo global por detener la de-
gradación del medioambiente, la lucha contra 

el covid-19 o procurar la estabilidad financiera 
y comercial del planeta. 

La nación milenaria nos legó elementos tan 
importantes como la seda o la pólvora. Hoy lo 
mismo fascina a políticos que a empresarios, 
pero hay que aprender a convivir con ella, en-
tenderla. Por su parte, aquella nación debe pro-
curar cumplir con reglas y compromisos del res-
to de los países, sobre todo porque sus acciones 
pegan a todos. 

Necesitamos a China más presente en la so-
lución de los grandes desafíos que enfrentamos. 
Como principal encomienda, es entendible que 
busque cómo alimentar a 1,600 millones de per-
sonas, pero lo puede hacer siendo más empática 
con el mundo que desea conquistar. 

 Carlos Alberto Martínez Castillo es doctor 
en Desarrollo Económico, Derecho y Filosofía y pro-
fesor en la UP e Ibero. Ha colaborado en el Banco de 
México, Washington, Secretaría de Hacienda y Pre-
sidencia de la República. Es socio de Excel Technical 
Services. Los puntos de vista expresados en este artículo 
son responsabilidad del autor.

“La nación milenaria 
debe procurar 
cumplir con reglas y 
compromisos del 
resto de los países, 
sobre todo porque 
sus acciones pegan 
a todos”.

»”China atiborra el mundo de productos, 
pero no hace compromiso real con el cuidado 
del medioambiente”.

OPINIONES

El enigma 
CHINO

ECONOMÍA

POR 

CARLOS ALBERTO 
MARTÍNEZ CASTILLO

drcamartínez@hotmail.com

No se trata de estigmatizar a China, pero los cuestionamientos tienen pertinencia 
por su incansable esfuerzo por ser protagonista en la escena internacional.

CHINA ESTUVO AUSENTE DE LA CUMBRE CLI-
mática COP26. No es la primera ocasión 
que se ubica fuera de las normas estable-

cidas por la mayoría de las naciones. Estamos 
frente a serios desafíos en la escala global que 
requieren soluciones globales. No hablamos de 
interpretaciones ideológicas, sino de situaciones 
científicamente comprobadas, a saber: el calen-
tamiento global; el origen, esparcimiento y letali-
dad del SARS-CoV-2; la corrupción internacional, 
al igual que la evasión de impuestos por parte 
de los gigantes tecnológicos y grandes fortunas. 
Todo está a la vista de todos. 

A su paso, en estos temas pareciera que China 
va por su lado. Los gobiernos tienden a buscar, 
antes que nada, el bienestar de sus propios pue-
blos, al igual que ganar elecciones en las cuales 
únicamente votan sus ciudadanos; para qué aten-
der los problemas globales sí en estos no están 
sus electores. 

No obstante, en menor o mayor medida, las 
grandes economías han comenzado a ver más 

allá de sus fronteras. Por mucho 
tiempo, los análisis, los medios de 
comunicación, los empresarios 
y bancos, se han fascinado con 
el “fenómeno chino”, hoy “enigma 
chino”. Todos han estado admira-

dos ante el país que crecía a doble dígito, que 
es dueño de la deuda de Estados Unidos, que lo 
mismo es comunista en lo político y social que 
una férrea economía capitalista, en donde todos 
trabajan y todos callan. En suma, una estrella 
naciente con enormes cantidades de dinero para 
ser invertidos en todos los rincones del mundo. 

Pese a ello, pocos se han detenido a reflexionar 
sobre la sustancial diferencia cultural con el res-
to del mundo, al igual que en su peculiaridad po-
lítico-económica, así como su milenaria historia. 

Se le ha querido ver con el mismo lente con el 
que se observan naciones como Estados Unidos, 
Inglaterra, Francia, Brasil e incluso Japón. Es un 
error que irá dando sorpresa tras sorpresa. 

Como ejemplo podemos mencionar el surgi-
miento del covid-19, que está afectando la salud 
de las personas de todo el mundo. Siguiendo 
con ejemplos encontramos el quebranto fi-
nanciero de la constructora de vivienda más 
grande del mundo, Evergrande, con las mismas 
mañas que vemos en occidente. Un ejemplo más 
ha sido la sorpresa de la ausencia de China de 
COP26. ¿Cuántas cosas seguirán surgiendo con 
impacto en el mundo entero?

No se trata de estigmatizar a China, el cues-
tionamiento tiene pertinencia por su incansable 
esfuerzo por ser protagonista en la escena inter- FO
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curar cumplir con reglas y compromisos del res-
to de los países, sobre todo porque sus acciones 
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lución de los grandes desafíos que enfrentamos. 
Como principal encomienda, es entendible que 
busque cómo alimentar a 1,600 millones de per-
sonas, pero lo puede hacer siendo más empática 
con el mundo que desea conquistar. 

 Carlos Alberto Martínez Castillo es doctor 
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Imparten conferencias 
en favor de la juventud 
sanandreseña

La educación es el medio más poderoso para combatir la ignorancia y 
pobreza, aseveró el presidente municipal, Mundo Tlatehui

San Andrés Cholula, Puebla. El Ayuntamiento de San Andrés 
Cholula, a través del Instituto Municipal de la Juventud, puso 
en marcha el Ciclo de Conferencias “Por los Derechos de 
las Juventudes” en la Unidad Educativa “Blandina Torres de 
Marín”, donde las y los jóvenes de la institución conocerán 
sus derechos y obligaciones.

Durante estas jornadas se abordarán temas como: pre-
vención del delito, adicciones, orientación vocacional, violen-
cia en el noviazgo y empoderamiento de las mujeres.

El presidente municipal, Mundo Tlatehui, aseguró que el 
problema de las adicciones destruye el tejido social, reprodu-
ce la violencia y en muchos casos genera deserción escolar.

“Resulta indispensable unir esfuerzos para que por medio 
de programas integrales logremos erradicarlas. De lo que se 
trata es de establecer esquemas integrales para eliminarlas 
desde el hogar, la calle y por supuesto la escuela”, puntualizó 
el edil.

Mundo Tlatehui informó que de acuerdo a indicadores ofi-
ciales, siete de cada diez jóvenes sufren violencia en su rela-
ción de noviazgo, lo anterior da cuenta del gran trabajo que 
como autoridad se debe realizar para eliminar esta práctica.

“Lo que queremos con este ciclo de conferencias es alen-
tar un proceso de sinergia que valore y estimule a las y los 
alumnos, que las relaciones con su entorno cotidiano sean 
sanas y seguras”, enfatizó Mundo Tlatehui.

José Antonio García Ortega, director del Instituto Poblano 
de la Juventud, dijo que desde su dependencia han delinea-
do el programa especial de juventudes, con ello, se busca 
atender todas las demandas de las y los jóvenes en el estado.

“Estamos apoyando actualmente con el empoderamiento 
de mujeres adolescentes que se enmarca en lo que es par-
te de nuestras temáticas especiales de juventudes”, aseveró 
José Antonio García Ortega.

En tanto, Ángela Ximena Vasconcelos Jiménez, directora 
del Instituto Municipal de la Juventud, apuntó que en San 
Andrés hay 45 mil jóvenes, por ello, el ciclo de conferencias 
toma mayor importancia y busca abonar en sus derechos y 
conocimientos.

“Con esta actividad damos inicio a una de las muchas 
acciones que el Ayuntamiento de San Andrés y el Instituto 
Municipal emprenderemos en favor de las juventudes”, seña-
ló Ángela Ximena Vasconcelos.

Al acto asistieron regidoras, regidores, Lupita Cuautle, 
Presidenta Honorífica del Patronato y Voluntariado del Sistema 
Municipal DIF; Rocío Flores, directora de Derechos Humanos 
de la Fiscalía General del Estado (FGE); Jesús Gregorio 
Paisano, secretario del Bienestar; José Antonio Vicuña García, 
director del Centro de Integración Juvenil en Puebla; y Jorge 
Vázquez Machorro, director general de la Unidad Educativa 
Blandina Torres de Marín. = REDACCIÓN

Detienen a asaltante 
de empleada de 
“Mandaditos” en 
Texmelucan
San Martín Texmelucan, Pue. El Gobierno 
Municipal de San Martín Texmelucan in-
forma respecto a las acciones que ha rea-
lizado la Secretaría de Seguridad Pública y 
Tránsito Municipal, y con las que se procura 
el bienestar de la ciudadanía.

La primera acción se realizó en la colonia 
El Arenal, cuando dos individuos presunta-
mente agredían a una mujer que labora en 
una empresa de servicio al cliente, en este 
sentido, la víctima refirió que uno de los su-
jetos presuntamente tenía en su mano de-
recha un objeto de color negro con caracte-
rísticas similares a una pistola con la que lo 
estaba amedrentando, por lo que comenzó 
a gritar y a hacer señas con las manos para 
que los uniformados la auxiliaran.

En este sentido, los dos agresores se su-
bieron a una motocicleta de color azul con 
caja de carga con la leyenda “Texmelucan 
Mandaditos”, por lo que, la joven señaló a 
los dos presuntos responsables, quienes le 
habían robado 300 pesos, una motoneta y 
comida de mariscos que ascendía a la canti-
dad de mil 974 pesos.

A bordo de la patrulla y acompañados de 
la afectada, se realizó una persecución con 
dirección a la calle Albino Labastida, logran-
do alcanzar y detener a Jorge N., por porta-
ción ilegal de arma de fuego y el presunto 
delito de robo, por lo que fue asegurado y 
trasladado a las instalaciones de la SSPTM 
para ponerlo a disposición.

Aunado a lo anterior, los elementos lo-
graron asegurar la motocicleta en la que se 
trasladaba la joven.

RECUPERAN TRACTOCAMIÓN
En otra acción y derivado del trabajo coordina-
do entre elementos de la Guardia Nacional y la 
Policía Municipal, se logró la recuperación de 
un tractocamión y 2 cajas secas de la empresa 
con razón social “Estafeta”.

Cabe destacar que el primer asegura-
miento del tractocamión y la caja seca se 
realizó sobre carretera Federal a Tlaxcala, 
mientras que la segunda caja junto con la 
unidad de tractocamión se ubicó en la zona 
de San Juan Tuxco tras el operativo de bús-
queda implementado por la policía. Ambas 
cajas y los tractocamiones fueron puestos a 
disposición de las autoridades.

El Gobierno Municipal de Norma Layón 
trabaja de manera coordinada tanto la 
Guardia Nacional, la Policía Estatal y la 
Corporación Municipal. = REDACCIÓN

EN OTRA ACCIÓN, RECUPERACIÓN UN TRACTOCAMIÓN Y 2 CAJAS 
SECAS DE LA EMPRESA CON RAZÓN SOCIAL “ESTAFETA”

SEMIENTERRADO Y ENCOBIJADO LO HALLAN EN SU CASA EN TOCHIMILCO
Alberto de 22 años de edad quien 
fue reportado como desaparecido 
el pasado 10 de noviembre, fue 
localizado al interior de su domicilio 
en Tochimilco

Atlixco, Pue. Alberto de 22 años de edad 
quien fue reportado como desaparecido 
el pasado 10 de noviembre, fue localizado 
al interior de su domicilio en el barrio de 
Jerusalén perteneciente al municipio de 
Tochimilco.

Fue gracias a que se comenzaban a 
desprender un mal olor como vecinos die-
ron parte a las autoridades quienes llega-
ron al domicilio para percatarse de lo que 
estaba pasando.

Al llegar al lugar y con apoyo de los 

familiares ingresaron al domicilio donde 
hallaron el cuerpo semienterrado y en-
cobijado por lo que solicitaron el apoyo 
de elementos de la Agencia Estatal de 
Investigación así como de Peritos de la 
Fiscalía Regional.

Hasta el momento se desconoce el 
móvil del ataque así como de quién o 
quiénes realizaron este acto, los restos 
fueron canalizados al anfiteatro regional 
para realizar la necropsia de ley corres-
pondiente. = PAOLA AROCHE
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BALEAN A ESCOLTAS DE CAMIÓN; 
LOS TRATARON DE ASALTAR EN 
LA MÉXICO-PUEBLA

Los heridos fueron 
ingresados al IMSS de 
Puebla capital

Texmelucan, Pue. En la au-
topista México-Puebla dos 
custodios de una empresa de 
seguridad privada resultaron 
heridos por disparos de arma 
de fuego, luego de que frus-
traran el robo a un camión de 
carga que custodiaban.

Ante esto y heridos arri-
baron a Texmelucan para 
solicitar ayuda y fueron lleva-
dos a un Hospital en Puebla 
capital.

El intento de robo se dio 
a la altura del municipio de 
Santa Rita Tlahuapan y fue 
hasta la caseta de peaje nú-
mero 8 en Texmelucan, don-
de  paramédicos de Caminos 
y Puentes Federales auxilia-
ron a los heridos.

Los lesionados fueron 
trasladados que responde a 
los nombres de José N de 38 
años, quien fue herido por 
impacto de proyectil de arma 
de fuego en la extremidad 
inferior izquierda y Fernando 
N de 41 años, quien presen-
tó tres impactos de proyectil 
de arma de fuego en el brazo 
izquierdo, fueron ingresados 
al  Hospital de Traumatología 
y Ortopedia del IMSS, en la 

Ciudad de Puebla.
De acuerdo a lo mani-

festado por los custodios, 
al circular por la autopista 
México-Puebla se le ponchó 
una llanta a la unidad que 
iban custodiando, por lo que 
se detuvieron en el kilóme-
tro 76, dentro del territorio 
de Santa Rita Tlahuapan, 
con dirección a San Martín 
Texmelucan.

Durante el cambio del 
neumático, tres hombres con 
armas de fuego, a bordo de 
camioneta blanca de redilas  
intentaron despojarlos del 
camión y al no lograrlo abrie-
ron fuego, hiriéndolos  en va-
rias ocasiones.

A pesar de que elementos 
de la Policía Estatal realiza-
ron la búsqueda de los agre-
sores, no lograron ubicarlos.

= CAROLINA GALINDO

Con “Pasajero Seguro” enfrentan a la 
delincuencia en Venustiano Carranza

Para prevenir el delito y proteger a los usuarios del transporte público

Venustiano Carranza, Puebla. Por 
instrucciones del alcalde Ernesto 
García Rodríguez, la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana lleva a cabo 
el operativo “Pasajero Seguro” en 
la lucha contra la delincuencia en 
la Sierra Norte.

Dicho operativo dirigido por 
el comandante Francisco Castro 
Romero consiste en dar proxi-
midad social a los usuarios del 
transporte público, previniendo 
cualquier hecho delictivo y aclarar 
dudas de la ciudadanía relaciona-

da con la seguridad pública.
En ese sentido, Castro Romero 

manifestó que las instrucciones 
municipales han sido contunden-
tes en no permitir impunidad para 
nadie y tener el acercamiento con 
la ciudadanía, devolviendo la con-
fianza en los policías que se des-
plazan a pie, en las patrullas e in-
cluso en motocicletas particulares 
o vehículos del transporte público.

Mencionó que el operativo se 
desarrolla en lugares estratégicos 
sobre la carretera federal Pachuca-

Tuxpan, como recientemente fue 
a la altura de la localidad Villa 
de Guadalupe, donde realizaron 
la inspección en las unidades de 
transporte público.

Asimismo, los uniformados ha-
cen presencia en las camionetas 
de transporte, popularmente co-
nocidas como “pasajeras”, de la 
ruta La Uno-Paso de Coyutla, la 
ruta San Diego- Agua Fría y otras 
más que dirigen a las diferen-
tes comunidades del municipio. 
= ADAN GONZALEZ
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MÁS DE 80 MIL elementos del Ejército 
Mexicano han sido movilizados por or-
den del presidente Andrés Manuel López 
Obrador para intervenir en tareas de se-
guridad pública en apoyo a las fuerzas 
policiales locales. Se trata de la cifra de 
militares desplegados en las calles más 
alta desde 2006, cuando inició la llamada 
“guerra contra el narcotráfico”, e incluso 
duplica a la de años pasados.

Estos soldados son elementos de las 
Fuerzas Armadas convencionales que 
siguen enlistados activamente en la 
Secretaría de la Defensa Nacional –a di-
ferencia de los destinados a la Guardia 
Nacional– y cuya participación en tareas 
de seguridad se multiplicó luego de una 
reforma promovida por el actual gobierno 
y aprobada por el Congreso, que legalizó 

la intervención formal del Ejército en apo-
yo a tareas de seguridad hasta diciembre 
de 2024.

Organizaciones no gubernamentales 
y gobiernos municipales han denunciado 
en recursos promovidos ante la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación que se tra-
ta de un despliegue desproporcionado al 
amparo de un “acuerdo militarista”, que 
no establece los límites de excepcionali-
dad que señalaba la Constitución.

Los datos de la Sedena obtenidos por 
Animal Político a través de una solicitud 
de transparencia evidencian el disparo en 
el despliegue de militares en la actual ad-
ministración, y particularmente en los úl-
timos dos años, luego de que se aprobara 
la referida reforma constitucional.

De acuerdo con la información, al cor-

te de septiembre pasado en el país se 
encontraban movilizados 80 mil 210 efec-
tivos en tareas de apoyo a la seguridad 
pública y combate a la delincuencia. Es la 
cifra más alta de militares en estas tareas 
por lo menos desde 2006 cuando inicio la 
denominada “guerra contra el narcotráfi-
co”. Y es la primera vez que se rebasa el 
techo de 80 mil efectivos movilizados.

Se trata, además, de un nuevo incre-
mento de militares desplegados luego de 
que al cierre de 2019 ya sumaban 76 mil 
198 en las calles, la segunda cifra más 
alta en todo este periodo.

En total, durante la administración del 
presidente López Obrador, la cifra de ele-
mentos de la Sedena desplegados en las 
calles ha crecido más de 45%. Si la com-
paración se hace con 2013, primer año 

del sexenio pasado cuando había 34 mil 
520 soldados desplegados, el alza es su-
perior al 132%.

Durante el sexenio del presidente 
Felipe Calderón, periodo en el comenzó 
a impulsarse la intervención de la Sedena 
en estas misiones, se alcanzó una cifra 
máxima de 52 mil 690 soldados desple-
gados en 2011. La cifra en el tercer año 
del gobierno de López Obrador es 52% 
mayor.

LA EXCEPCIÓN CONVERTIDA 
EN REGLA
La reforma constitucional publicada en 
marzo del 2019 en materia de Guardia 
Nacional estableció que mientras se con-
solidaba la creación y formación de dicha 
fuerza el gobierno federal podría disponer 

LA CIFRA DUPLICA LOS DESPLIEGUES EN SEXENIOS ANTERIORES. UN LA CIFRA DUPLICA LOS DESPLIEGUES EN SEXENIOS ANTERIORES. UN 

ESTUDIO REVELA QUE SEDENA HA ASUMIDO FUNCIONES Y PRESUPUESTO DE ESTUDIO REVELA QUE SEDENA HA ASUMIDO FUNCIONES Y PRESUPUESTO DE 

26 INSTANCIAS Y DEPENDENCIAS.26 INSTANCIAS Y DEPENDENCIAS.

Con AMLO, Ejército moviliza 
a 80 mil elementos para 
labores de policía, cifra récord
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de la Fuerza Armada permanente en ta-
reas de seguridad pública, pero solo de 
forma “extraordinaria, regulada, fiscaliza-
da, subordinada y complementaria”.

Para tal efecto, el 11 de mayo del 
2020, ya con una creciente movilización 
de militares en las calles, el presidente 
López Obrador publicó un acuerdo en el 
que ordenó de forma general la movili-
zación de los militares en el país para in-
tervenir en tareas de seguridad, y se dio 
facultad al secretario de la Defensa, Luis 
Crescencio Sandoval, para coordinar los 
despliegues.

En dicho acuerdo no se detalló en qué 
puntos debería ser dicha movilización de 
los soldados, el total de efectivos en los 
operativos ni los objetivos de estos.

Tras la publicación organizaciones ciu-

dadanas reclamaron que se trataba de un 
“acuerdo militarista”, toda vez que nor-
malizaba la intervención de las Fuerzas 
Armadas sin mayores controles, en vez 
de propiciar el fortalecimiento y desarro-
llo de las corporaciones policiales de se-
guridad pública.

Tres gobiernos municipales y la 
Cámara de Diputados interpusieron cua-
tro controversias constitucionales ante la 
Corte en contra de este acuerdo, en los 
que solicitaron que sus efectos sean anu-
lados. Hasta ahora sigue pendiente que 
el máximo tribunal del país se manifieste.

Expertos entrevistados en su momen-
to por este medio consideraron que la 
normalización de los militares en labores 
de seguridad pública, además de contra-
venir convenios internacionales en mate-

ria de derechos humanos, podría ocasio-
nar el desgaste del propio Ejército.

“Estamos haciendo uso de las fuerzas 
militares como si fueran el último recurso 
y como si fueran incorruptibles y eso es 
falso. Los militares también se corrom-
pen. Pero si esta es nuestra última fron-
tera y no estamos construyendo los me-
canismos civiles que nos permitan seguir 
avanzando en materia de seguridad pues 
este último recurso también se nos puede 
caer. El gran desafío en México es cons-
truir paz, pero en ningún sentido la paz 
se construye con militares en las calles”, 
dijo el investigador Luis Daniel Velazquez 
de la UNAM.

LOS OTROS “SOLDADOS POLICÍAS”
De forma paralela al despliegue del 

Ejército convencional, la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) ha fortalecido 
su intervención en labores de seguridad 
pública a través de la Guardia Nacional. 

Animal Político ha podido documentar 
que pese a tratarse –por definición cons-
titucional–  de una policía civil, hay 79 mil 
126 elementos de la Guardia Nacional que 
son en realidad efectivos de las fuerzas 
armadas separados temporalmente de 
sus funciones. Es el 76% de los 102 mil 
944 efectivos enlistados en esta fuerza.

Pero no solo eso. Todos los mandos 
estatales de esta corporación son en rea-
lidad generales del Ejército. El liderazgo 
operativo, el reclutamiento y las instala-
ciones de esta fuerza de seguridad están 
bajo control pleno de la Sedena.

Por otro lado, cada vez se ha vuelto 
común colocar a militares retirados o con 
licencia al frente de fuerzas policiales de 
seguridad. El diario Reforma publicó que 
en 10 entidades federativas los secreta-
rios de Seguridad Pública estatales son 
personas provenientes del Ejército y la 
Marina.

GOBIERNO VERDE OLIVO
La expansión de las actividades del 
Ejército no se limita únicamente a tareas 
de seguridad. Un análisis denominado 
“Inventario Nacional de lo Militarizado” 
realizado por expertos del CIDE y la 
organización México Unido contra la 
Delincuencia (MUCD) evidencia el involu-
cramiento de los militares en la construc-
ción de infraestructura pública y privada; 
la distribución de gasolina, libros de texto 
para la educación básica y fertilizantes; la 
vigilancia de las fronteras norte y sur; la 
detención e inspección de personas mi-
grantes; el control de puertos y aduanas; 
el reparto de vacunas; entre otros.

El estudio realizado por los expertos 
incluso demuestra que, gracias a la ex-
pansión del Ejército en diversas tareas, 
los militares también han conseguido 
absorber más de 4 mil 500 millones de 
pesos que originalmente estaban destina-
dos a instituciones civiles. Esto del año 
2012 a la fecha.

“Es claro que la militarización se ha 
expandido a esferas de la administración 
pública diversas a la seguridad. Sin em-
bargo, los procesos de militarización de la 
vida pública van más allá de facultades y 
funciones. En algunos casos, la militariza-
ción se observa con la adopción de reglas 
o prácticas castrenses en instituciones ci-
viles; en otros, con la transferencia de re-
cursos originalmente asignados a institu-
ciones civiles”, indica el referido análisis.

En total, según el “Inventario Nacional 
de lo Militarizado” hay 26 instituciones 
federales que han delegado funciones 
y presupuestos las Fuerzas Armadas a 
través de múltiples convenios. La cons-
trucción de las sucursales del Banco del 
Bienestar y del Aeropuerto Felipe Ángeles 
han significado las mayores transferen-
cias de recursos a las cuentas castrenses. 
= ARTURO ANGEL
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